



LE TIR DU ROI (ou Abat d'Oiseau)

Le Tir du Roi est effectué chaque année pour déterminer celui qui sera Roi de la Compagnie.

Le Roi occupe une place enviée dans la hiérarchie de la Compagnie. Il a préséance sur tous, officiers et chevaliers.

Il participe, avec les officiers, à la direction de la Compagnie. Dans les discussions, il parle en premier. En cas de vote, il a voix prépondérante pour départager les égalités.

En toute occasion officielle, il porte l'écharpe de roi, de couleur rouge. En outre, pour chaque tir ou partie jouée dans le Jeu d'arc, il décoche toujours la première flèche.

Il est le seul à pouvoir utiliser l'Allée du Roi, dans le Jeu d'arc.

Enfin, le Roi peut participer au Tir du Roy de France, avec les rois de toutes les Compagnies de France.

L'archer, élu roi trois années de suite, est alors élu Empereur, distinction à vie tant qu'il reste dans la même Compagnie.

Il est de tradition d'effectuer le Tir du Roi un dimanche de printemps. Il se déroule dans le Jeu d'arc, dit aussi Beursault. Dans les clubs qui n'ont pas de jeu d'arc à leur disposition, le Tir du Roi peut être effectué sur une seule cible placée à 50 mètres.

Un oiseau en bois de la taille désirée, (vu de face, un pouce de haut, un demi-pouce de large) est fixé "légèrement" au centre de la cible.

Le Roi est celui qui le premier aura fait tomber l'oiseau à terre, par un coup direct. Ces deux conditions sont nécessaires, le corps de l'oiseau doit être tombé à terre et porter la marque de l'impact de la pointe de flèche. Un oiseau tombé à terre sans marque d'impact n'est pas tué. Un oiseau touché par la pointe de flèche mais dont le corps est resté accroché à la cible n'est pas tué non plus.

L'ordre de tir des archers est établi comme suit : Après l'Empereur, s'il y en a, le Roi, les officiers dans l'ordre de préséance (Capitaine, Lieutenant, Enseigne, Greffier, Receveur, Censeur), puis les membres par ordre tiré au sort. Dans le monde moderne, les officiers sont devenus le Bureau.

Avant le début du tir, l'ensemble de la Compagnie salue l'oiseau. Le Roi, précédé du drapeau tenu par l'Enseigne, se rend à la cible. Il est suivi par toute la Compagnie. Devant la haie d'honneur faite par le reste de la Compagnie, l'Enseigne dirige le drapeau vers l'oiseau, et l'ensemble crie "Mort à l'oiseau !".

Dans l'ordre prévu, chaque archer tire sa flèche après avoir salué. L'archer doit avoir la tête couverte pour le tir de sa première flèche.

Un archer qui passe son tour de tir doit attendre la volée dite "halte" suivante pour reprendre sa place.

Dès qu'un archer abat l'oiseau, il reste en place sur le pas de tir. Après vérification de la mort de l'oiseau, toute la Compagnie se reforme en haie d'honneur près de la cible. Le Roi sortant, à défaut le Capitaine, se charge de la flèche victorieuse et des restes de l'oiseau. L'ensemble se dirige vers le futur roi.

Le Roi sortant pose la question rituelle : "Comment l'as tu touché ?" L'archer répond : "J'ai tiré de l'encoche et visé de l'enferon." L'ancien roi remet à son successeur sa flèche et les restes de l'oiseau, puis lui passe l'écharpe de roi. L'assemblée crie "Vive le Roi !"

Si, à la tombée du jour, l'oiseau n'a pas été "tué", la Compagnie a obligation de recommencer le dimanche suivant. Si l'oiseau est toujours "vivant" à la tombée de ce deuxième jour, la Compagnie invite les Compagnies voisines à venir abattre l'oiseau récalcitrant. Elles auront seules le droit de tirer. Il n'y aura donc pas de roi cette année là dans la Compagnie.